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Jaime Mamani. ‘Tuvimos la mejor 
gestión de lucha contra el narcotráfico. 
Durante 2023 se realizaron más de 
10.470 operativos’. Viceministro

LA RAZÓN

LUNES, 8  
DE ENERO  
DE 2024

A2

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 

En un año, la incautación de co-

caína subió de 20,24 toneladas 

a 32,93 toneladas (t), lo que re-

presenta un incremento de 63%, 

según el informe que presentó  

el viceministro de Sustancias 

Controladas, Jaime Mamani. 

Las cifras comparan la incauta-
ción realizada por la Fuerza Es-
pecial de Lucha contra el Narco-
tráfico (FELCN) en las gestiones 
2022 y 2023. 

“Del 1 de enero al 31 de di-
ciembre de 2023 se ejecutaron 
10.470 operativos, los cual nos ha 
permitido secuestrar entre pasta 
base y clorhidrato de cocaína 
32,92 toneladas de cocaína, asi-
mismo 372,19 toneladas de mari-
huana ( frente a las 190,7 tonela-
das de 2022)”, destacó Mamani. 

La autoridad calificó 2023 
como “la mejor gestión” de lucha 
contra el narcotráfico en Bolivia y 

aseguró que, entre cocaína y ma-
rihuana, los decomisos ascienden 
a más de 400 toneladas de droga. 

Explicó que la incautación de 
32,93 toneladas de cocaína en la 
gestión pasada representa un 87% 
más que en 2017 cuando se deco-

misaron 17,6 t, según cifras oficiales 
de la FELCN. Además, esa cantidad 
es mayor en 82% a la incautación 
en 2018 cuando se alcanzó a 18,0 t. 
También es superior en 112% más 
que la incautación en 2019 cuando 
se decomisaron 15,5 t. Respecto al 

2020, la incautación del año pasado 
es superior en 119%, pues en esa 
gestión se decomisaron 15,6 t. 

“Estos datos muestran clara-
mente que somos la mejor ges-
tión en materia de lucha contra el 
narcotráfico que venimos relizan-
do de manera transparente”.   

La afectación al patrimonio del 
narcotráfico asciende a $us 198 
millones, según el informe del vi-
ceministro Mamani. 

“Tuvimos la mejor gestión de 
lucha contra el narcotráfico. Du-
rante la gestión 2023 se realizaron 
más de 10.470 operativos”. 

Detalló, además, que durante 
la gestión pasada se incineraron 
97 laboratorios de cristalización y 
se destruyó 766 fábricas. 

Asimismo, se aprehendió a 
3.457 personas vinculadas a acti-
vidades ilícitas. Todas ellas son ac-
tualmente investigadas. 

“Esta lucha contra el narcotrá-
fico que encara el Gobierno logró 

afectar en 198 millones de dólares 
a esta actividad ilícita con los 
operativos realizados. La lucha 
contra el narcotráfico para nues-
tros Gobierno es una prioridad 
de Estado y se lo ejecuta de una 
manera técnica, científica, sin 
descuidar ninguna parte de nues-
tro territorio nacional”, afirmó. 

Remarcó que en la gestión del 
Gobierno se viene intensificando 
el control y fiscalización de precur-
sores que son utilizados para la fa-
bricación de pasta base y también 
para clorhidrato de cocaína. 

 La estrategia nacional tiene 
como enfoque la desarticulación 
de las organizaciones criminales 
que se dedican al tráfico de sus-
tancias controladas, con el fin de 
que sus integrantes sean procesa-
dos y encarcelados. 

Mamani dijo que la lucha con-
tra el narcotráfico que encara el 
país es incluso reconocida por or-
ganismos internacionales. 

Nacional. 
Según el 

informe, se 
afectó en $us 

198 millones al 
narcotráfico 

CHAPARE Agentes de la FELCN realizan un operativo antidroga.

La incautación de 
cocaína subió un 
63% en un año

Histórico 
decomiso

BORIS GÓNGORA  n LA PAZ 
El expresidente y jefe del Movi-
miento Al Socialismo (MAS), Evo 
Morales, señaló ayer que la pró-
rroga de mandato de los magis-
trados y consejeros del Órgano Ju-
dicial y Tribunal Constitucional 
Plurinacional (TCP) será hasta 
2026, luego de pasar las elecciones 

presidenciales de 2025. 
“Sospechosamente un miem-

bro del Tribunal Supremo Electo-
ral lanza que las (elecciones) pri-
marias van a ser este año en di-
ciembre y el próximo año (2025) 
son las elecciones nacionales. 
Ellos también dicen que no se 
puede hacer dos elecciones en un 
solo año. Si las elecciones prima-
rias son la próxima elección, ya 
nos están diciendo que la elección 
del Órgano Judicial va a ser el 
2026. No pueden confundir y ma-

niobrar así”, dijo Morales. 
Añadió “entonces se están pro-

rrogando hasta el 2026, acaso no 
hay otros juristas, acaso no hay 
otros abogados para asumir esta 
responsabilidad”, se cuestionó. 

El jueves, con miras a las elec-
ciones generales de 2025, el vocal 
del TSE, Tahuichi Tahuichi Quis-
pe, señaló que la convocatoria 
para las primarias con miras a las 
elecciones presidenciales está pre-
vista para agosto y su realización 
en diciembre de este año. 

El 28 de diciembre, el mismo 
vocal aclaró que por normativa 
existe un impedimento para que se 
pueda realizar elecciones paralelas. 
No obstante, añadió que no debe 
ser un impedimento y por el con-
trario se tendrá que colocar una 
disposición en la nueva ley de elec-
ciones judiciales en el que se señale 
que “por esta ocasión se pueda re-
alizar elecciones paralelas”. 

Ante la prórroga, Morales dijo 
que el pueblo se está levantando 
y empieza a manifestarse.

Evo cree que prórroga de mandato será hasta 2026
NACIONAL. Morales dijo que 
el pueblo está empezando 
a levantarse por la prórroga

El jefe del MAS, Evo Morales. 
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Y. F. n LA PAZ 
El ministro de Economía y Fi-
nanzas Públicas, Marcelo 
Montenegro, prevé que hasta 
mediados del siguiente mes se 
tenga un acuerdo entre el Ban-
co Unión y el Banco Industrial 
y Comercial de China (ICBC 
por su sigla en inglés) para re-
alizar operaciones en yuanes 
(moneda china). 

“Estamos en análisis de in-
versión del banco chino y esta-
mos a la espera de ya la acep-
tación de este banco en febre-
ro, a mediados de febrero para 
ya empezar las operaciones 
con este banco chino, obvia-
mente con el Banco Unión que 
al momento es el primer ban-
co de Bolivia”, dijo la autoridad. 

El miércoles, Montenegro 
anunciaba que las negociacio-
nes con el banco chino “más 
grande del mundo” están en la 
etapa final y que existe un avan-
ce importante para que co-
mience operaciones en el país. 

En julio del año pasado, el 
Gobierno informó sobre las 
gestiones que se realizaban 
para que un banco chino se 
instale en el país con el objeti-
vo de que el comercio exterior 
con el gigante asiático tenga 
un mayor flujo y bajo las ope-
raciones con el yuan. 

En septiembre, ejecutivos de 
ICBC y el Bank of China, los dos 
bancos más grandes del gigante 
asiático, informaron a los repre-
sentantes del sistema financie-
ro boliviano los productos y ser-
vicios que ofrecen, promovien-
do el uso del yuan en las trans-
acciones comerciales bolivianas 
que se tienen con China. 

En febrero 
se espera 
acuerdo con 
banco chino
La negociación con  
el ICBC comenzó a 
principios de 2023

BORIS GÓNGORA n LA PAZ 

En 2023, el Banco Central de Bo-

livia (BCB) proporcionó al siste-

ma financiero y al público un to-

tal de $us 1.739 millones con el 

fin de frenar la especulación de 

la divisa estadounidense en el 

mercado nacional que se suscitó 

desde febrero del año pasado.  

“Un aspecto importante a men-
cionar, es el costo que ha tenido 
que enfrentar nuestra economía 
por los ataques de la especulación 
a principios de gestión (2023). Hay 
un costo que nosotros valoramos 
en aproximadamente 1.000 millo-
nes de dólares. Si no hubiese exis-
tido el ataque especulativo, hubié-
ramos dotado al sistema financie-
ro como se realizó durante la ges-
tión 2022 que fueron de 726 
millones de dólares, nos hubiéra-

mos ahorrado 1.013 mi-
llones de dólares”, dijo  
el presidente del 
Banco Central, Ed-
win Rojas, el 6 de 
enero en confe-
rencia de prensa.  

En esa línea, 
indicó que este 
ataque especulativo, 
al final, implicó que el 
ente emisor despliegue 
los instrumentos monetarios y 
cambiarios que tiene a disposición 
en materia de las Reservas Inter-
nacionales Netas (RIN). 

“El objetivo del Banco Central, 
fundamentado en la Constitución 
Política del Estado, es que la eco-
nomía sea estable y para cumplir 
con ese mandato, nosotros no po-
díamos quedarnos con los brazos 
cruzados y lo que hemos hecho 

es desplegar este conjunto de po-
líticas, pero ese tiene un costo y 
eso ( fue) 1.013 millones de dóla-
res”, explicó el presidente del BCB. 

 
PÚBLICO. También dijo que, en-
tre marzo y diciembre el 2023, el 
BCB vendió de forma directa al pú-
blico, a través del Banco Unión, $us 
199 millones, con el fin de contro-
lar la especulación de la divisa que 
se generó por el contexto externo 
y posteriormente por la interven-
ción del Banco Fassil, que era el 
tercero más importante del país. 

Rojas señaló que cuando co-
menzó la especulación de dólares 
la gente empezó a demandar la di-
visa estadounidense siendo marzo 
donde se registró la mayor canti-
dad de venta de esa divisa. 

“Como parte de los esfuerzos 
que ha realizado el Banco Central 
tuvo que hacer ventas de dólares 
al público a través del Banco 
Unión”. En marzo, “la demanda 
fue por 81 millones de dólares… 

hemos intervenido con 81 mi-
llones de dólares, princi-

palmente en el eje del 
país porque veía-

mos que era el 
epicentro del 
conflicto que se 
estaba generan-
do”, dijo el jueves. 

El viernes, el 
ministro de Econo-

mía, Marcelo Monte-
negro, consideró que en 

el mercado informal existe un 
movimiento de unos $us 10.000 
millones, por lo que descartó que 
haya una escasez de la divisa.  

“Hay que considerar que en el 
mercado informal hay una cosa de 
10.000 millones de dólares en la 
economía, no pueden decir que 
no hay dólares, hay dólares, pero 
hay gente que se ha metido al ne-
gocio de la especulación”, sostuvo.

BCB dotó $us 1.739 
MM para frenar la 

especulación en 2023
Economía. El 

ente emisor 
vendió de 

manera directa 
al público $us 
199 millones 

Menores ingresos por 
Exportaciones de hidrocarburos
Pagos por la importación de combustibles
Pago del servicio de la deuda externa 
pública (capital + interés)
Dotación de divisas a la economía 
(EIF* $us 1.540 MM y público 
$us 199 MM a través del Banco Unión)

Situación de 
los ingresos
Situación de 
los egresos 

Total:

 Detalle  2022 2023 Variación

En Millones de $usUso de las RIN en 2022-2023 

 2.747 1.868 -879

           -1.827                 -4.043                 2.216

 726 1.739 1.013

 1.012 1.490 477

 2.836 2.682 -153

*Entidades de Intermediación Financiera

FUENTE. BCB

 ‘Si no hubiera el  
ataque especulativo...  
hubiésemos ahorrado 
$us 1.013 millones’

EDWIN ROJAS 

10.000
millones de dóla-
res hay en el mer-

cado informal

YURI FLORES n LA PAZ 
El Gobierno nacional prevé para 
mayo de este año la inauguración 
de la primera planta de biodiesel 
FAME I (biocombustible elabora-
do a través de la transesterifica-
ción de aceites vegetales) que se 
emplaza en el departamento de 
Santa Cruz, con lo cual se proyec-
ta una disminución en la impor-

tación de diésel oil y un ahorro de 
$us 100 millones por año. 

El ministro de Economía y Fi-
nanzas Públicas, Marcelo Monte-
negro, informó además que la se-
gunda planta de biodiesel, FAME 
II, que se levanta en la ciudad de 
El Alto, en La Paz, estará culmina-
da en el tercer trimestre de este 
año y también se prevé un ahorro 
de unos $us 100 millones. 

“Este año 2024 la planta de 
biodiesel de Santa Cruz se inau-
gura en mayo de esta gestión y 
nos va ahorrar 100 millones de 

dólares y la otra planta que va a 
estar por agosto, septiembre, tam-
bién nos va ahorrar 100 millones 
de dólares”, manifestó la autori-
dad en entrevista con Bolivia Tv.  

Yacimientos Petrolíferos Fisca-
les Bolivianos (YPFB) construye 
en predios de la Refinería Guiller-
mo Elder Bell, en Santa Cruz, la 
Planta de Biodiésel con una inver-
sión de $us 40 millones que pro-
ducirá 1.500 barriles por día 
(237.000 litros día) lo que hace 
unos 86 millones de litros por año.  

A eso se suma la construcción 

de la Planta de Diésel Renovable 
HVO (de vegetal hidrotratado) 
que producirá 9.000 barriles por 
día (unos 1,42 millones de litros) 
y se emplazará en el departamen-
to de Santa Cruz. “Esta planta de 
HVO, que es la más grande, nos 
va ahorrar como una cosa de 46 
millones de dólares”, manifestó.  

Lamentó que algunos políticos 
de oposición afirmen en sus redes 
sociales que Bolivia dejará de im-
portar diésel. Aclaró que se redu-
cirá el gasto que se destina a la 
importación de ese combustible.

Prevén inaugurar en mayo la planta FAME I
La segunda factoría se 
entregará en el tercer 
trimestre de este año

El Ministro de Economía.
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ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 

Bolivia registra 3.473 casos con-

firmados de COVID-19 en los pri-

meros días de 2024, informó 

ayer la ministra de Salud y De-

portes, María Renée Castro. 

La cifra preliminar, pues hoy se 
completará con otros datos, 
muestra un incremento del 80% 
con relación a la última semana 
de 2023. Castro explicó que el de-
partamento de Santa Cruz con-
centra 2.497 casos, un incremen-
to de 181% con relación a la se-
mana 52 (última) de 2023. 

En contrapartida, Beni mues-
tra una disminución de casos: de 
55 que tenía en la última semana 
del año pasado, ahora registra 
solo 13, un 76% menos. Lo propio 
ocurre con Cochabamba que de 
538 casos redujo a 455. 

El departamento de La Paz 
muestra un leve decremento de 
casos, tenía 280 reportes y ayer re-
gistra 247. Pando registra un in-
cremento; ayer reportó 22 conta-
giados frente a los 7 reportados en 
la última semana de 2023. 

En el caso de Chuquisaca hubo 
un incremento de 41 a 69 casos 
en una semana; también Tarija 
subió de 40 a 68 reportes. Según 
los datos preliminares, los casos 
también subieron en Potosí, de 24 
a 30, y en Oruro, de 60 a 63. 

Asimismo, Castro confirmó 
que en el país está circulando la 
variante JN.1, aunqu solo se repor-
tó un caso en Santa Cruz. 

“Las (variantes) de ahora no 
son las mismas, van cambiando. 
Actualmente todas las variantes 
fueron reemplazadas por la 
Omicron que es una gran familia 
que se fue dividiendo y subdivi-
diendo en subvariantes y que pa-
saron por todos los países cam-
biando”, explicó en Bolivia Tv. 

Acotó que estas variantes ya 
salieron del esquema de preocu-
pación incluso en la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS), 
empero están en una franja de 
vigilancia. “Ya no están represen-
tando una amenaza significati-
va”, agregó. La ministra aseguró, 
también, que la sintomatología 
ya es clásica en todas las varian-
tes y lo que va cambiando es la 
facilidad de transmisión. “Con 

tantas variantes y con la vacuna-
ción la sintomatología tiende a 
ser más leve. Es importante que 
la población se vacune y así pro-
tegernos y protegemos a nuestra 
familia y nuestra comunidad”. 

Respecto a la tasa de letalidad 
en esta nueva variante, aseguró 
que con la vacunación ésta ha 
mostrado una amplía disminu-
ción. En los últimos días, se repor-
taron dos fallecimientos producto 
del COVID-19, una persona en 
Santa Cruz y otra en La Paz, el ex-
viceministro Noel Aguirre. 

“Estos datos están relaciona-
dos a personas con enfermedad 
de base”, remarcó. 

En el marco de los cuidados 
que hay que tener ante un nuevo 

brote del COVID-19, la ministra 
Castro dijo que los ministerios de 
Educación y de Salud elaboraron 
y socializan un protocolo de bio-
seguridad para el retorno seguro 
a clases.  

“Aquí hay recomendaciones 
con respecto al uso del barbijo, a 
cómo usarlo, cómo evaluar en 
cada unidad educativa, sobre 
todo en estas épocas de brotes. 
También se explica sobre la vacu-
nación para abordar la temática 
de manera integral”, indicó. 

Recordó que desde agosto está 
vigente una alerta epidemiológica 
y que el uso de las medidas de 
bioseguridad es obligatorio en es-
tablecimientos de salud y perso-
nas con sintomatología.

Los casos de COVID-19  
suben en 80%; Santa 
Cruz es el epicentro

SALUD. Una per-

sona recibe  

la vacuna contra 

el COVID-19  

en La Paz.

Sociedad. 
Según Salud, 
se reportan 
3.473 casos en 
los primeros 
días del año

SOCIEDAD. Recupera su 
nivel gracias a la llegada 
de la época de lluvias

E. I. n LA PAZ 
El director del Servicio Nacional 
de Meteorología e Hidrología 
(Senamhi), Hugo Mamani, infor-
mó que el nivel de agua del lago 
Titicaca subió en al menos nue-
ve centímetros hasta el 5 de ene-
ro gracias a las lluvias. 

Mamani espera que, hasta fi-
nales de la época lluviosa, el lago 

navegable más alto del mundo lo-
gre recuperar por completo su 
caudal. “Hasta enero teníamos 
(un nivel de) 2,89 metros, quiere 
decir que se ha recuperado desde 
noviembre, que ha sido lo más 
bajo. Este 5 de enero que se ha lle-
gado a recuperar un caudal de 
nueve centímetros de altura. Se 
está recuperando nuestro lago Ti-
ticaca con las lluvias”, destacó. 

Mamani recordó que en 1996 
el lago Titicaca registró un nivel 
histórico de 2,98 metros; sin em-
bargo, en noviembre del año pa-

sado el registro fue crítico pues 
bajó hasta 2,80 metros. 

“Se espera que las lluvias sigan 
ayudando. Cuando llueve siempre 
se recupera, pero no será del todo. 
Hay subidas, hay bajadas, pero es-
tamos en tendencia de que el cau-
dal vaya bajando en los últimos 
años”, indicó. 

En octubre, La Razón informó 
que el nivel del lago Titicaca des-
cendió a un nivel incluso menor 
que el récord histórico que se ha-
bía registrado en 1966.  

En octubre la cifra llegó hasta 

2.93 metros; sin embargo, en no-
viembre descendió hasta 2,90, se-
gún explico Mamani. 

En el lago existen al menos 35 
especies de aves y con el bajo ni-
vel del agua quedan afectados to-
torales y la cría, reproducción y 
hábitat de los peces nativos.  

Durante octubre y por sema-
nas, los pobladores alertaron de 
que era evidente que el lago Titi-
caca, el más alto navegable del 
mundo, bajaba su nivel. Botes 
quedaron en las orillas cada vez 
más lejanas.

El Titicaca subió su nivel en al menos 9 centímetros

El Titicaca se está recuperando.

E. I. n LA PAZ 
A menos de tres meses para la 
realización del Censo Nacional 
de Población y Vivienda, pro-
gramado para el 23 de marzo, 
el Instituto Nacional de Esta-
dística (INE) reclutó hasta la 
mañana de ayer a unos 
360.000 voluntarios. 

Esa cifra representa el 52% 
de los más de 700.000 volunta-
rios que se requieren para el 
día del empadronamiento. 

El director del INE, Hum-
berto Arandia, destacó que 
hasta ayer se logró sobrepasar 
el 50% de los censistas reque-
ridos y restan 338.000 más por 
reclutar. En anteriores oportu-
nidades, Arandia dijo que para 
el día del Censo se requerían al 
menos 536.000 voluntarios; sin 
embargo, apuntan a reclutar a 
casi 700.000 personas con el fin 
de evitar “posibles problemas” 
el día del empadronamiento. 

Arandia ponderó las alian-
zas firmadas con universida-
des públicas y privadas, con 
ministerios y entidades subna-
cionales para incrementar la 
cantidad de voluntarios. 

Asimismo, destacó que el 
65% de los reclutados son jó-
venes de entre 16 y 29 años de 
edad, estudiantes de 4to, 5to y 
6to de secundaria y universita-
rios. “Esto muestra que más 
allá de los incentivos, los jóve-
nes no solo son el futuro, sino 
el presente de nuestro país”. 

El director del INE aclaró 
que, si bien aún resta un cami-
no para cumplir con la meta, 
calculan que hasta finales de 
febrero lograrán completar la 
cifra de voluntarios.

El INE 
reclutó a 
360.000 
voluntarios
ECONOMÍA. Aún faltan 
338.000 para trabajar el 
día del Censo Nacional
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Guerra Israel-Hamás 
entra en su cuarto mes 
sin visos de solución

ve palestino. 
El secretario de 

Estado estadouni-
dense, Antony 
Blinken, declaró 
el domingo que 
es “imperativo” 
que Israel se es-
fuerce más por 
proteger a los ci-
viles de Gaza, du-
rante una rueda de 
prensa en Doha junto al 
primer ministro catarí, Moha-
med bin Abdulrahman Al Thani. 

Este último aseguró que Ca-
tar, actor clave en la mediación 
de la tregua de finales de no-
viembre, prosigue sus esfuerzos 
para obtener un nuevo acuerdo. 

 
‘METÁSTASIS’. Blinken también 
advirtió que la guerra “podría ha-
cer metástasis fácilmente”, pero 
añadió que Estados Unidos, prin-
cipal aliado de Israel, trabaja para 
“evitar que el conflicto se extien-
da” en Oriente Medio. 

Su homóloga alemana, Anna-
lena Baerbock, de visita en Jeru-
salén, instó por su parte a una 
“gestión menos intensiva de las 
operaciones” por parte de Israel. 

Los bombardeos israelíes han 
dejado en ruinas barrios enteros 
de Gaza, obligado al 85% de los 
gazatíes a abandonar sus hoga-
res y provocado una grave crisis 
humanitaria, según la ONU. 

El domingo, Al Jazeera anun-
ció la muerte de dos periodistas 
palestinos que trabajaban para la 
cadena catarí en Gaza: Mustafa 

Thuria, un camarógrafo 
independiente que 

también colabora-
ba con la agencia 
AFP, y el repor-
tero Hamza 
Wael Dahdouh, 
acusando al 
ejército israelí 

del ataque con-
tra su vehículo. 
El padre de Ham-

za, Wael al Dahdouh, re-
dactor jefe de la oficina de Al Ja-
zeera en la Franja de Gaza, ya 
perdió a su esposa y otros dos hi-
jos en un ataque israelí en las pri-
meras semanas de la guerra. 

“El mundo debería ver con dos 
ojos, no con un solo ojo israelí, de-
bería ver todo lo que le está ocu-
rriendo al pueblo palestino (...), 
pero el mundo cierra los ojos”, de-
nunció en llanto durante el fune-
ral de su hijo en Rafah (sur). 

Los bombardeos israelíes, 
principalmente en esta ciudad y 
en Jan Yunis, también en el sur, 
dejaron al menos 64 muertos du-
rante la noche del sábado, según 
el ministerio de Salud de Hamás. 

En Cisjordania, territorio pa-
lestino ocupado por Israel desde 
1967, la policía israelí anunció 
haber disparado a una niña pa-
lestina de tres años durante una 
operación para impedir una 
embestida con vehículo en un 
puesto de control. La niña, que 
“estaba en otro vehículo en el 
puesto de control”, fue “declara-
da como fallecida” por los servi-
cios de emergencia israelíes.

GAZA. Israel bombardea día y noche la Franja de Gaza, provocando miles de muertos entre los civiles.

AFP n FRANJA DE GAZA 

La guerra entre Israel y Hamás 

entró ayer en su cuarto mes sin 

dar señales de tregua, con el se-

cretario de Estado estadouniden-

se, Antony Blinken, pidiendo un 

mayor esfuerzo para proteger a 

los civiles y advirtiendo sobre una 

posible conflagración regional. 

Israel juró destruir al grupo isla-
mista palestino Hamás tras el ata-
que que perpetró en su territorio 
el 7 de octubre y que dejó unos 
1.140 muertos, según un conteo de 
la AFP basado en cifras israelíes. 

Además, unos 132 rehenes de 
los 250 secuestrados por Hamás, 
grupo clasificado por la Unión 
Europea y Estados Unidos como 
“terrorista”, permanecen cauti-
vos en el territorio palestino. 

La ofensiva que Israel lanzó 
en Gaza en represalia ha dejado 
de momento al menos 22.835 
muertos, en su mayoría civiles, 
según el Ministerio de Salud de 
Hamás, en el poder en el encla-

Mundo. El 
ejército israelí 

bombardea sin 
discriminación 

la Franja de 
Gaza 

AFP n WASHINGTON 

Legisladores de EEUU anunciaron 

ayer un acuerdo bipartidista que 

establece en unos 1,6 billones de 

dólares el presupuesto federal 

para el año fiscal 2024, lo que su-

pone avance para evitar un inmi-

nente cierre del gobierno en un 

año de elecciones presidenciales. 

El convenio fue anunciado por el 
presidente de la Cámara de Re-
presentantes, el republicano 
Mike Johnson, y los líderes de-
mócratas del Congreso tras se-
manas de negociaciones. 

El acuerdo fue rápidamente 
aplaudido por el presidente Joe 
Biden, quien lo consideró “un 
paso más a la prevención de un 
cierre innecesario del gobierno 
y a la protección de importantes 
prioridades nacionales”. 

Pero queda poco tiempo para 
que los partidos rivales en el Con-
greso se pongan de acuerdo so-
bre los detalles del gasto y aprue-
ben una ley antes de la fecha lí-
mite del 19 de enero, cuando par-
tes del gobierno federal podrían 
quedarse sin financiación. 

El pacto, basado en un acuer-
do elaborado el año pasado por 
el entonces presidente de la Cá-
mara de Representantes —Kevin 

Legisladores de 
EEUU llegan a un 
acuerdo sobre el 
presupuesto federal
Mundo. Fue fijado 
en 1,6 billones de 

dólares. El pacto 
fue aplaudido  
por Joe Biden 

McCarthy— y la Casa Blanca, in-
cluye al parecer un aumento del 
presupuesto del Pentágono hasta 
unos 886.300 millones de dólares, 
mucho más de 100.000 millones 
por encima del gasto no militar 
planteado por los demócratas. 

“Al asegurar los 772.700 millones 
de dólares para la financiación dis-
crecional no relacionada con la de-
fensa, podemos proteger priorida-
des nacionales clave (...) de los re-
cortes draconianos que pretenden 
los extremistas de derecha”, dijeron 
en un comunicado conjunto el lí-
der de la mayoría demócrata en el 
Senado, Chuck Schumer, y el prin-
cipal demócrata de la Cámara de 
Representantes, Hakeem Jeffries. 

El acuerdo "despeja el camino 
para que el Congreso actúe en las 
próximas semanas con el fin de 
mantener las prioridades de fi-
nanciación importantes para el 
pueblo estadounidense y evitar 
un cierre del gobierno", dijeron. 

En su declaración, Biden afir-
mó que el acuerdo “rechaza los 
profundos recortes a los progra-
mas con los que cuentan las fa-
milias trabajadoras, y ofrece una 
vía para aprobar proyectos de 
ley de financiación para todo el 
año que beneficien al pueblo es-
tadounidense y estén libres de 
políticas extremas”. 

Sin embargo, es previsible 
que enfurezca al ala de extrema 
derecha de la bancada republi-
cana de Johnson en la Cámara 
de Representantes, muchos de 
los cuales han presionado para 
que se apriete el cinturón fiscal. 

“No se crean las piruetas”, dijo 
el grupo conservador House Fre-
edom Caucus en un comunica-
do en la red social X.

WASHINGTON. Vista del Congreso de los Estados Unidos. (Foto archivo).

22.835
personas murieron 
por los bombarde-

os israelíes
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Mercado. La quinua 
boliviana llega a 40 países, 
de los cuales 10 concentran 
el 89% de las ventas

YURI FLORES n LA PAZ 

Las exportaciones de quinua re-

gistraron una mejoría en 2023, 

aunque aún están por debajo del 

registro de 2021. A octubre del 

año pasado, el valor de las ventas 

superó los $us 45,1 millones, casi 

igual a todo lo obtenido en 2022, 

que llegó a $us 46,5 millones.   

De acuerdo con los datos del Ins-
tituto Nacional de Estadística 
(INE), las exportaciones del gra-
no subieron de 19.372,7 tonela-
das, entre enero y octubre de 
2022, a las 21488,3 toneladas en 
igual periodo de 2023, lo que re-
presenta un incremento del 11% 
en el volumen comercializado.  

Mientras que, en valor, las 
ventas se incrementaron de $us 
39,8 millones (a octubre de 2022) 
a $us 45,1 millones (a octubre de 
2023), un aumento del 13% en el 
mismo periodo comparado. 

Para el gerente general de la 
empresa exportadora de quinua, 
Quinoabol SRL, Raúl Véliz, la re-
cuperación en las ventas del gra-
no de oro se registró desde el se-
gundo semestre del año pasado, 
a diferencia del periodo enero - 
junio cuando la comercializa-
ción de la quinua fue menor. 

El empresario prevé una recu-

peración en el valor de las exporta-
ciones debido al incremento del 
precio en el mercado internacional, 
pero no así en el volumen, toda vez 
que la producción disminuyó.  

“En montos económicos, sí, 
porque a partir de agosto hemos 
elevado los precios; claro, va a 
significar un aumento en dólares, 
pero en volumen, pienso que no, 
vamos a estar por ahí, o a lo me-
jor superando algo, pero creo que 
no mucho”, manifestó Véliz en 
contacto con La Razón.  

Consideró que, para el incre-
mento del valor de las ventas, in-
fluyó la elevación del costo en el 
mercado interno ya que en abril 
se comercializaba en Bs 350 el 
quintal de quinua, mientras que 
en agosto subió a Bs 650 y a octu-
bre llegó a los Bs 750 el quintal.  

“En octubre, fines de septiem-
bre, aproximadamente, hemos 
duplicado, se ha llegado a 750 (bo-
livianos el precio por quintal) en 
Challapata (Oruro), ha habido su-
bida de precio del 100%”, añadió.  

Véliz indicó que el promedio 
de la tonelada de quinua bolivia-
na exportada oscila entre los $us 
3.400 y los $us 3.500.  

 
COMPETENCIA. El gerente de 
Qinoabol SRL sostuvo que, de un 
tiempo a esta parte, el número de 
países productores se fue incre-
mentando de manera alarmante. 
No obstante, la ventaja que tiene 
Bolivia es que la producción del 
grano de oro es orgánica, a dife-
rencia de otros que utilizan ferti-
lizantes y plaguicidas para am-
pliar la siembra y cosecha.  

“En principio no le daban im-
portancia, están ensayando, pero 
nos han demostrado, en corto 
tiempo, con la tecnología y con 
todo ese avance científico qué es-
tán haciendo sobre la quinua. 
Actualmente se está producien-
do en 106 países, en muchos de 
estos muy avanzados, caso de 
España, Francia, muchos países 
que están ya con 10.000, 15.000 
toneladas por año”, indicó Véliz. 

A octubre de 2023, las ventas de 
la quinua boliviana llegaron a 40 
países, de los que los principales 
compradores son 10: Estados Uni-
dos, Alemania, China, Países Bajos, 
Francia, Canadá, Australia, Espa-
ña, México y Bélgica-Luxemburgo, 
que representan el 89%, tanto en 
valor como en volumen del total. 

Economía.  
A octubre de 
2023, el valor 
de las ventas 

llegó a los $us 
45,1 millones 

Ventas se recuperan, 
pero aún están por 
debajo de 2021  

Exportación 
de quinua

46,5
t de quinua se  

exportaron  
durante 2022
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Según Véliz, empresarios 
peruanos reconocen que 
compran quinua ilegal 

Hasta 25.000 t  
de quinua por año 
salen a Perú vía 
contrabando

ninguna otra parte del mundo.  
Según el empresario exporta-

dor, si se sumara la cantidad de 
quinua que sale vía contraban-
do más la que se vende en el 
mercado externo e interno de 
manera formal, el total del volu-
men comercializado llegaría a 
las 85.000 toneladas, con lo que 
se igualaría la cifra de exporta-
ciones del mercado peruano.  

“El Instituto Nacional de Es-
tadística (INE) trabaja en fun-
ción a todo lo que hacen las ex-
portaciones, el consumo inter-
no, el autoconsumo, pero parece 
que no toma en cuenta lo que 
sale de contrabando, son 20.000 

toneladas y (la venta al 
mercado interno y 

externo) siempre 
es 60.000, 65.000 
año, pero si su-
mamos esos 
20.000 más 
(esos 65.000) se-
ría 85.000 tone-

ladas vendidas”, 
sostuvo Véliz. 
Entre enero y no-

viembre del año pasado, 
según el portal web Agrodata, 
las exportaciones peruanas de 
quinua sumaron $us 
89.988.562, mostrando un au-
mento del 15% frente a los $us 
88.653.463 registrados en simi-
lares meses del año anterior. 

En ese periodo, Perú exportó 
41.711,9 toneladas, una disminu-
ción del 7,75% en comparación 
a las 45.215,2 toneladas despa-
chadas en igual periodo de 2022.

Y. F. n LA PAZ 
El gerente general de la empresa 
Quinoabol SRL, Raúl Véliz, infor-
mó a La Razón que por año sa-
len hasta 25.000 toneladas (t) de 
quinua boliviana vía contraban-
do, aspecto que afecta al valor 
de la exportación del cereal.  

“Nuestra quinua que sale al 
Perú, sale como orgánico en al-
gunos lotes, entonces aprove-
chan eso los peruanos para sa-
car y apenas pasa la frontera se 
convierte en quinua pe-
ruana y eso es un 
volumen de 
20.000 tonela-
das año hasta 
25.000 en algu-
nos años”. 

S o s t u v o 
que esa acción 
es reconocida 
por los propios 
empresarios perua-
nos, quienes ingresan a 
territorio nacional para adquirir 
la quinua boliviana y luego co-
mercializarlo al exterior como si 
fuera originaria de Perú. “Ellos 
reconocen —sí, tenemos quinua 
boliviana, ese volumen por año”.  

No obstante, Véliz afirmó que 
la ventaja que tiene Bolivia es 
que la quinua que se produce en 
el país es orgánica, y que tiene 
alta demanda en los mercados 
externos y que no se produce en 

60.000
t año es el total 
de la venta de 

quinua nacional

Raúl Véliz. ‘Apenas pasa la frontera 
se convierte en quinua peruana  
y eso es un volumen de hasta  
25.000 toneladas año’. Quinoabol

ORURO. La producción de la quinua orgánica boliviana.
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BORIS GÓNGORA n LA PAZ 

El artista boliviano Cristian Laime 

busca conquistar París, Francia, 

con su exposición “El Antropoce-

no”, muestra artística que se in-

augura el jueves 11 y estará por 

tres meses en el Viejo Mundo. 

La exposición en la galería de Ar-
tivistas mostrará sus óleos sobre 
lienzo que enlazan tradición y 
postmodernidad y revelan la in-
fluencia de temáticas como la 
contaminación y medioambiente. 

“El Antropoceno habla de que 
somos una generación de diferen-
tes etapas biológicas de la vida 
que han transformado nuestro cli-
ma. En este caso el ser humano se 
convierte en una especie de trans-
formador del ecosistema (pero 
que) todavía tiene la oportunidad 
de cambiar el ecosistema para el 
bien común”, reflexionó Laime en 
entrevista con La Razón. 

Para el artista, esta exposición 
es la primera en Europa. Indicó que 
llegar a participar en esta parte del 
mundo fue “un sueño” desde que 
era joven. “Llegar a este sitio que es 
generador de tantas vanguardias y 
manifestaciones artísticas en los 

anteriores siglos, es un sueño (para 
cualquier artista) y creo que sigue 
siendo un eje cultural”.  

Recordó que esta muestra se 
da gracias al trabajo que realizó 
con un curador de arte, quien se 
comunicó con los de la galería y 
entre los tres nació el proyecto.  

“Sobre la galería, es una nueva 
que apuesta por el arte latinoame-
ricano donde exponen artistas de 
Venezuela, Argentina, Brasil y aho-
ra le toca a Bolivia”, mencionó. 

Agregó que “ya teniendo una 
nueva oportunidad en París, as-
pira a llegar a Alemania y otros 
países que fomentan el tema de 
la pintura y el arte con el fin de 
hacer conocer más el trabajo 
que se hace en Bolivia”.   

  
TRABAJO. El artista plástico in-
dicó que llegar a París fue un tra-
bajo “muy fuerte”, ya que como 
pintor no es tan fácil tener estos 
espacios para promocionarse. 

“Ha sido un trabajo muy difí-
cil el hacerme conocer en cuan-
to a galerías y tener gente que 
reconozca el trabajo que hago. 
Creo que las redes sociales y al-
gún otro medio de publicación 
me dieron la oportunidad de ha-
cerme conocer internacional-
mente, tanto en Nueva York, (Es-
tados Unidos) y París (Francia)”. 

Sobre la influencia de artística, 

‘El Antropoceno’ del artista 
Laime busca conquistar París 

Inicio. El artista se hizo 
conocer tras ganar el Gran 
Premio del Salón Pedro 
Domingo Murillo, en 2018

3
meses es el tiem-
po de exposición 

de la obra  
de Laime

Cultura.  
Expondrá 11 

pinturas en la 
galería Artivistas, 

promotora del arte 
latinoamericano
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Laime contó que en un principio 
no tuvo influencia cercana, pero 
en estos últimos años halló la 
oportunidad de conocer al maes-
tro Gastón Ugalde, que falleció en 
octubre de 2023, el cual influyó de 
alguna forma en su trabajo.  

“En estos últimos 10 años sí he 
tenido esa influencia en cuanto a 
enfrentarme en temas más con-
ceptuales, y que la pintura no solo 
es paisajes o figuras bonitas, sino 
que detrás de sí tienen un concepto 
más profundo y que puede comu-
nicar y transformar la sociedad”. 

Añadió que a los 10 años, los di-
bujos y las pinturas en acuarela 
fueron su afición y una necesidad 
muy natural. “Nadie me lo impuso, 
ni tuve ninguna influencia cercana. 
Ya en la escuela me caracterizaba 
por esta faceta, como el que dibu-
jaba y pintaba, por eso terminando 
el bachillerato tenía claro que ésa 
era mi vocación”, manifestó. 

Sobre la técnica que utiliza, se-
ñaló que es una muy antigua y 
académica, el óleo sobre lienzo, 
que es una de las formas más no-

bles de representar una idea, un 
concepto, y en su caso una de las 
mejores para poder expresarse. 

Laime, nacido en Puerto Cara-
buco, zona lacustre del lago Titi-
caca, en La Paz, estudió en la Aca-
demia Nacional de Bellas Artes 
Hernando Siles y en la Universi-
dad Pública de El Alto (UPEA). 

Es ganador de varios premios, 
entre ellos el Gran Premio del Sa-
lón Pedro Domingo Murillo, en 
2018, con la obra “Himno Nacio-
nal, coro general”, una pintura que 
se refiere a los conflictos sociales. 

Entre sus logros también es-
tán, en 2012, en el concurso na-
cional Eduardo Abaroa, en la ca-
tegoría de Pintura, con la obra “Si-
glo de injusticia”. En 2010 el salón 
“ANBA” y el mismo año el concur-
so Arte Joven en la galería NOTA 
y la Embajada de Italia. 

Participó en dos oportunida-
des en muestras en Estados Uni-
dos, la primera en Trienal de Arte 
Latinoamericano de Nueva York, 
en 2022, conformando la delega-
ción que representó a Bolivia.

Cristian Laime. ‘Ya teniendo una  
oportunidad en París, aspiro llegar  
a Alemania y otros países que 
fomentan la pintura y el arte’. Artista

Cristian Laime. ‘El Antropoceno habla 
de que somos una generación de 
diferentes etapas biológicas... que han 
transformado nuestro clima’. Artista
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CAPTURA. El 

maestro pintor 

Cristian Laime  

en una muestra 

de su trabajo. 
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AULA. El armado de los bloques de ecoladrillos. DE LUJO. El aula hecha con material reutilizado.TRABAJO. La primera aula entregada en Achocalla

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 

La unidad educativa Juancito 

Pinto de la ciudad de El Alto se 

convertirá este año en la segun-

da beneficiada con un aula eco-

lógica fabricada con ecoladrillos 

y equipada con material amiga-

ble con el medio ambiente.  

La construcción de esta aula 
está en su primera fase y se rea-
liza gracias al trabajo de Extend 
Verde, que es el área de medio 
ambiente y responsabilidad so-
cial de Extend Comunicaciones, 
una empresa dedicada a comu-
nicación corporativa. 

Carolina Vaca Guzmán, funda-
dora y directora de Extend Verde, 
explicó a La Razón que prevén 
entregar la segunda aula ecológi-
ca hasta junio de este año. 

Se trata del segundo proyecto 
de Extend Verde, que en 2021 
entregó la primera aula en la 
unidad educativa Willkakota, en 
la población de Achocalla, bene-
ficiando a más de 300 niños. 

El programa se realiza gracias 
al apoyo de instituciones, univer-
sidades, empresas y la población 
en general que se encarga de reu-
nir el material necesario y entre-
gar los ecoladrillos. Extend Verde 
habilitó varios puntos de acopio 
en La Paz y El Alto para reunirlos. 

La primera aula ecológica se 
usa para la materia de música y 
requirió de más de 3.000 ecola-
drillos, todos donados, en los que 
se almacenó aproximadamente 
4,53 toneladas de residuos sóli-
dos no reciclables que pudieron 
haber terminado en la basura. 

Vaca explicó que las estructu-
ras se forman con los ecobloques, 

que previamente son sometidos 
a controles de calidad, y alrededor 
se colocan capas de barro y ma-
deras rescatadas. Los techos se fa-
brican también con material reci-
clable y maples de cartón y los pi-
sos se realizan con neumáticos re-
ciclados y pintura libre de tóxicos. 

“Hace años empezamos a im-
pulsar los ecoladrillos que son 
botellas de plástico rellenas con 
envoltorios que no pueden ser 
reciclados. Hicimos una campa-
ña en La Paz y la respuesta de la 
población fue súper positiva. 
Mucha gente comenzó a hacer-
los y con el tiempo empezamos 
a abrir varios puntos de acopio. 
Nos llegó una cantidad impor-
tante de ecoladrillos y decidimos 
hacer un aula de música para 
una unidad educativa en Acho-
calla”, explicó Vaca Guzmán. 

La directora de Extend Verde 
está segura que se trata de la pri-
mera aula enteramente ecológica 
del país. “En el colegio (de Acho-
calla) al principio fueron bastante 
reacios porque no entendían 
cómo íbamos a construir, pensa-
ban que se iba a caer. Pero una 
vez que vieron que todo estaba en 
orden, comenzaron a entender el 
concepto y recibimos el apoyo de 
los padres de familia sobre todo”. 

Extend Verde cuenta con va-
rios puntos de acopio en El Alto, 
además en la zona sur, centro y 
Sopocachi de La Paz.  

Las personas interesadas en 
ser parte de estos proyectos do-
nando los ecoladrillos o el mate-
rial para las aulas pueden con-
tactarlos mediante sus páginas 
en redes sociales, buscándolos 
como Extend Verde.

Ecología. 
Extend Verde 

se encarga de 
recolectar los 
ecoladrillos y  

el material 

ECOLOGÍA. Así se arman las paredes con ecoladrillos y barro.

El Alto tendrá la 
segunda aula 

ecológica del país

E. I. n LA PAZ 
Un ecoladrillo es una botella 
plástica llena con productos que 
no son reciclables, como plásti-
cos de un solo uso, bolsas, empa-
ques, látex o incluso colillas de 
cigarrillo, de manera compacta. 

A diferencia de productos re-
ciclados, el ecoladrillo no se en-

foca en reciclar productos, sino 
que los reutiliza. El proceso de 
reciclaje consiste en procesar de-
terminado material para volver 
a darle algún tipo de uso. 

“El ecoladrillo es una forma de 
reutilizar, no de reciclar, reutiliza-
ción. Se pueden meter todos los en-
voltorios que estén secos y sin líqui-
do, todo lo que tú compras. Por 
ejemplo, en un supermercado, bol-
sas de galletas, de arroz, azúcar, cho-
colates, chizitos, papas fritas, todo 
ese envoltorio entran en las botellas. 

También se pueden poner cotone-
tes”, explicó Carolina Vaca Guzmán, 
directora de Extend Verde. 

Para la segunda aula del país 
ya se construyeron los pilares y la 
siguiente fase consiste en la pues-
ta de los ecoladrillos. 

Sin embargo, Extend Verde 
trabaja con donaciones y apoyo 
de empresas privadas y desde 
2023 ya no cuentan con el res-
paldo suficiente. Actualmente 
están buscando financiamiento 
para completar el material que 

requieren para el proyecto. “Será 
un aula de Desarrollo y Tecnolo-
gía y quieren usarla para los niños. 
En este caso, a diferencia de 
Achocalla, los padres y los niños 
respondieron muy bien, están dis-
puestos, más abiertos mental-
mente”, dijo Vaca Guzmán. 

Además del trabajo de las au-
las ecológicas, Extend Verde re-
aliza consultorías a empresas, 
capacitaciones, talleres y se en-
focarán este año en innovación 
y sostenibilidad.

El ‘ecoladrillo’ es una forma de reutilizar
Son botellas plásticas 
llenas con productos no 
reciclables compactados

Los ecoladrillos que dona la gente.

3.000
ecoladrillos se 

usaron en la pri-
mera aula
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ROSIO FLORES n LA PAZ 

Con una misa, baile, adoración al 

Niño Jesús, buñelos y chocolate, 

los niños y adolescentes de los 

bloques Infantil y Pícaros, de la 

Fraternidad Artística y Cultural La 

Diablada, de Oruro, celebraron el 

sábado la fiesta de Reyes Magos. 

Luego de la misa en el Santuario 
del Socavón, encabezados por la 

niña Mikaela Padilla Rafael, del 
bloque Infantil y su mamá Ca-

rola Rafael Paniagua, las pa-
santes de la fiesta de este 
año, los niños, disfrazados 
de pastorcitos y ángeles re-
corrieron las calles de Oru-
ro al son de los tradicio-
nales villancicos interpre-
tados por la banda de 
músicos 10 de Febrero.  

La celebración conti-
nuó en la sede de la dia-

blada donde realizaron la 
tradicional adoración al 
Niño acompañados de la 
música del grupo folklóri-
co Skivo.  

Para finalizar, la frater-
na Mikaela Padilla le hizo 
entrega de la imagen del 
Niño a Adrián Saavedra 
Casas y su mamá Ana 
Casa Crovo , que serán los 

pasantes en 2025. 
Esta celebración data de hace 

30 años, cuando un grupo de ado-
lescentes, que ayudaba a limpiar 
la sede de La Frater para la tradi-
cional velada, vio la imagen del 
Niño en un rincón del oratorio.  

Uno de ellos, Fernando Altuza-
rra, le pidió permiso a la señora 
"Maruja" (+) , parte de la cofradía, 
que le preste la imagen para darle 
una misa al día siguiente, que era 
domingo de 1994. 

"Junto a los fraternos Jaime 
Aguilar, Ariel Aguilar, Gustavo 
Camacho, Marcelo Salazar sali-
mos de la sede emocionados al 
Socavón para hacer anotar la 
misa. La mamá de Gustavo Ca-
macho, en tiempo récord le hizo 
el traje al Niño. Al día siguiente, 
con la imagen del Niño, hicimos 
hora en un 'tilin' hasta que sea la 
misa", relató Altuzarra.  

Contó que luego de la misa 
fueron a la Plaza 10 de Febrero a 
compartir un refresco de lima y 
unas salteñas "que nos invitó Ro-
lando Salazar, el papá de Marce-
lo Salazar".  

Así, con los años, la fiesta de 
Reyes Magos cobró fuerza y hoy 
se convirtió en una tradición, 
cada 6 de enero, de la Fraternidad 
Artística y Cultural La Diablada.

Con misa y adoración, 
en Oruro se celebró la 
fiesta de Reyes Magos

Cultura.  
La ‘Frater’ inició 
esta tradición 

hace 30 años. El 
primer pasante 
fue Fernando 

Altuzarra

REYES. Los niños de 
la ‘Frater’ celebraron 

la fiesta de Reyes.

TRADICIÓN. Los estamentos 

Infantil y Pícaros participaron 

en la actividad.

ADORACIÓN. Niños y adultos adornaron al Niño Jesús.

PASANTES. Mikaela Padilla entregó el Niño a Adrián Saaveedra.
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ENTREVISTA. Vargas, José Saavedra y Pelé en La Paz. 1963. Vargas junto al equipo ‘La Verdad desde la cancha’. DIÁLOGO. ‘Cucho’ y el mastro Víctor Agustín Ugarte (+). 

Adiós a 
‘Cucho’ 
Vargas, 

ícono del 
periodismo

w El histórico relator 
falleció a los 94 años

RAFAEL SEMPÉRTEGUI  n  LA PAZ  

V
íctor Agustín Ugarte ya está 
muy grande, casi viejo” era la 
idea en el ámbito futbolero 
poco antes del Sudamericano 
de 1963 en Bolivia, pero fue-

ron los periodistas Mario ‘Cucho’ Var-
gas (+) y Lorenzo Carri (+) quienes 
dialogaron con Danilo Alvim, DT de 
Bolivia, le pintaron cómo era el fútbol 
y los jugadores de esa época. El final: 
Ugarte fue convocado y Bolivia cam-
peón sudamericano de 1963. 

Este sábado, en La Paz, con 94 
años, falleció ‘Cucho’ Vargas, ícono no 
solo del periodismo deportivo, sino de 
la prensa nacional en general. 

En los 60, cuando la radio llegaba 
a los lugares más lejanos de Bolivia, 
los gritos de gol de Vargas desde “La 

con la afamada revista radial y televi-
siva ‘Enfoques’. 

“Cucho: este día era inevitable y 
duele rememorar la plenitud del ayer. 
Te vas como leyenda, la máquina de 
mirar se detuvo. Te quiero hermano. 
Descansa en paz”, escribió Ricardo 
Sanjinés, quien trabajó en ‘Enfoques’. 

Vargas también recibió el premio 
al Periodista del Siglo XX, otorgado 
por el Comité Olímpico Boliviano el 
2010. Mary Pabón fue su esposa y tie-
ne cuatro hijos: Álvaro (+), Mario 
Eduardo, Miguel Ángel y Guísela Su-
sana, con muchos nietos y biznietos. 

Nació en La Paz el 29 de diciembre 
de 1929 y falleció este 6 de enero de 
2024. Será enterrado este lunes en el 
cementerio Jardín, sector Olivos a las 
15.00. Q.E.P.D.  

Verdad desde la can-
cha” hizo vibrar a todo 
un país, por ello fue 
llamado el ‘relator de 
las mil emociones’. 

Fue parte de una 
época dorada del pe-
riodismo deportivo 
con Carri, Tito de la 
Viña, Remberto y Gro-
ver Echavarría, Jorge 
Hoffman, Mendel Urbach 
y Luis Lazarte entre otros. 

No solo fue la voz del único 
título oficial internacional del fútbol 
boliviano en ese 1963, sino uno de sus 
‘ideólogos’ por su gran influencia y 
que retrató en el libro ‘50 años de la 
EpopeyA’, en la que recuerda ese hito. 

Sin embargo, Vargas fue multifacé-

tico, no solo estuvo en la 
radio, sino en la prensa 
escrita y televisiva. 

Fundó la revista 
deportiva ‘Panorama’, 
en el que se retrataba 
la actividad deportiva 
boliviana. También 

fue fundador y co-di-
rector del extinto diario 

Hoy, el primer periódico 
a colores en el país, junto a 

Alfredo Alexander. 
Recibió el Premio Nacional de 

Periodismo de la fundación Manuel 
Vicente Ballivián en 1995. 

Cubrió la presencia de Bolivia en el 
Mundial de fútbol de Estados Unidos 
1994 y desarrolló su una amplia tra-
yectoria en el periodismo en general, 

RELATOR. ‘Cu-

cho’ Vargas en 

una foto de la 

década del ‘60.

ÍCONO. Mario 
‘Cucho’ Vargas 
en los ‘80, en 
una de sus ofi-
cinas. 

‘NOS DEJÓ 
UN PILAR, EL 
AMOR’ 
Rodrigo 
Vargas, nie-
to  

“Fue un 

ejemplo para 

nosotros, 

nos dejó un 

pliar, el 

amor. Le 

agradezco 

las enseñan-

zas y las pa-

labras da-

das. Fue un 

periodista 

ícono en di-

ferentes fa-

cetas”.

LA FAMILIA VARGAS 
EXPRESA SU SENTIR

‘SIMPLEMEN-
TE AGRADE-
CERLE’ 
Sissy Var-
gas, hija 

“Fue un ser 

extraordina-

rio. Simple-

mente agra-

decerle infi-

nitamente 

por todo lo 

que dejó a 

su familia y 

a Bolivia que 

amaba tanto 

y por la que 

luchó mucho 

y dio lo me-

jor de su tra-

bajo”. 
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contrar la autosostenibilidad. 
“La idea del club es estar alineado 

con los procesos como corresponde 
para no tener ningún problema a fu-
turo y sin tener impugnaciones”, acotó 
Valdivia a los medios paceños.  

Mientras tanto todo lo prometido 
continúa, el nuevo estadio en la zona 
de Tembladerani puede estrenarse el 
próximo año, aunque en este momen-
to no se nota tanto el avance. 

“El estadio se sigue construyendo 
se invirtió casi tres millones de dóla-
res, se está haciendo movimiento de 
tierra, se construye los muros de con-
tención para que el barrio no tenga 
ningún problema. Nosotros queremos 
llegar al centenario (100 años) con el 
nuevo estadio”, señaló Valdivia. 

 
Robatto en La Paz. La madrugada 

de este lunes está prevista la llegada 
del entrenador Flavio Robatto, quien 
este sábado en exclusiva dialogó con 
La Razón y expresó su sentir. 

“El mensaje que me gustaría dejar 
a la afición bolivarista es que este 
cuerpo técnico respetará la esencia de 
lo que es Bolívar, en cuanto a los fut-
bolístico, a reflotar directamente lo 
que es el sentido de equipo atacante. 
Un equipo que trate de proponer en 
todas las canchas y no se olvide ni del 
hincha ni del espectáculo, eso es fun-
damental para nosotros, es algo que 
no parece. Para nosotros la opinión 
del hincha, el identificado con el club 
es fundamental”, dijo el DT el sábado.

PAULO APAZA n LA PAZ 

E
l club Bolívar aún no tendrá el 
reemplazante de Marcelo 
Claure en la presidencia, en 
primera instancia se fijó para 

el 19 de este mes para que los socios 
ingresen a las urnas, pero se aguar-
dará la aprobación de la Federación 
Boliviana de Fútbol (FBF), que traba-
ja en la modificación de algunos ar-
tículos de su reglamento.  

“Hay un reglamento de la Federa-
ción Boliviana de Fútbol, que están 
en proceso de autorización con el 
Viceministerio de Autonomías y en 
base a esto tomaremos la mejor de-
cisión”, dijo Eduardo Valdivia, geren-
te de BAISA, la empresa que admi-
nistra al cuadro celeste.  

No se tiene una fecha establecida 
para elegir a su nuevo titular, pero 
este tiempo le permitirá a Claure 
para dejar todo en regla y que la ins-
titución este encaminada para en-

Las elecciones de 
Bolívar, en pausa 
hasta que la FBF 

valide reglamento
w El gerente de 

BAISA señaló que 
falta la aprobación 

de la norma del 
ente máximo

GERENTE. 

Eduardo Valdi-

via, miembro 

de BAISA. 

ARGENTINO. 

Pablo Lava-

llén, entrena-

dor de The 

Strongest.

el futbol que uno tratará de desarrollar 
en cada entrenamiento”, acotó el DT. 

Lavallén no cerró la opción de la 
llegada de más refuerzos, pero esa de-
cisión se tomará luego de trabajar al-
gunos días en la pretemporada, ade-
más el amistoso contra Sport Boys de 
Perú, pactado para el 21 de enero, le 
permitirá una radiografía minuciosa 
de lo que tiene en el plantel. 

“Para nosotros (sus asistentes) es 
un privilegio estar sentados aquí, sa-
bemos lo importante que es el club, 
luego de una consagración del año pa-
sado. La idea es seguir en esta senda, 
de la exigencia, de la victoria, y no ba-
jarnos de los primeros lugares. Cree-
mos que hay un buen plantel, los re-
fuerzos que vienen llegando, van a su-
mar a lo bueno que tenemos”. 

El Tigre participará en la fase de 
grupos de la próxima Copa Liberta-
dores, es un torneo que conoce bien 
el nuevo cuerpo técnico.  

“(Libertadores es) Una competi-
ción exigente, a veces hay una diferen-
cia en los armados de los equipos, la 
idea es competir, tratar de equilibrar 
ese desbalance con ingenio, con tác-
ticas, con estrategias, para eso esta-

mos aquí y asumir 
este desafío”. 

Anoche llega-
ron los refuerzos 
Marc Enoumba, 
Emerson Velás-
quez y Víctor 
Cuéllar. 

P. A. n LA PAZ 

P
ablo Lavallén, entrenador de The 
Strongest, anticipó que le gusta 
el “juego de posesión”, consideró 
que el campeón puede adaptarse 

a esa idea de juego y está listo para co-
nocer más a sus nuevos jugadores. 

“Soy un entrenador que le gusta el 
fútbol moderno, de posesión, en todos 
los equipos que me tocaron trabajar 
trató de inculcar esto, uno se encuen-
tra con diferentes planteles, algunos 
se adaptan al 100% de la idea que uno 
tiene y en otros tenemos que hacer al-
gunos retoques”, dijo Lavallén, en con-
ferencia de prensa, luego de recorrer 
el complejo atigrado y pisar el césped 
del estadio Rafael Mendoza Castellón. 

“The Strongest es un equipo que 
nos puede calzar muy bien de nuestra 
metodología, me gusta que mis equi-
pos sean protagonistas, que no cam-
bien cuando juegue de local o de visi-
tante, de imponer sus condiciones, es 

DT Lavallén:  
‘Me gusta el  

fútbol moderno,  
de posesión’

w El argentino 
consideró que en 

el Tigre puede 
implementar su 

idea de juego

8
equipos dirigió Pa-
blo Lavallén en su 
carrera deportiva
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PAULO APAZA n LA PAZ  

L
a dirigencia de Gualberto Vi-
llarroel San José trabaja en re-
serva para conformar un plan-
tel competitivo para este año. 
Se conoció que están en nego-

ciaciones con los jugadores Saúl To-
rres, Jimmy Roca, Javier Sanguinetti y 
Víctor Hugo Melgar. 

Lo primero que hizo la directiva 
orureña fue ampliar el contrato del 
entrenador cochabambino, Eduardo 
Villegas, quien logró el ascenso a la 
máxima categoría del fútbol nacional. 

El titular Paulo Folster anticipó a 
Marcas que la idea es competir en 
esta temporada y para que ocurra se 
quedará un 40% del plantel campeón 
de la Copa Simón Bolívar. 

La posible llegada del guardameta 

Jimmy Roca le puede dar seguridad en 
un lugar que es clave si se piensa en 
llegar a un torneo internacional. 

El exAlways Ready tuvo una tem-
porada 2023 regular, logró titularidad,  
aunque los minutos llegaron tras la sa-
lida del colombiano Carlos Mosquera. 

Por su parte, el lateral derecho Saúl 
Torres se marchó de The Strongest 
con la obtención del título “todos con-
tra todos”. La opción de regresar a 
Chuquisaca estaba cerca porque In-
dependiente lo tenía en sus planes, 
pero puede ir a Oruro y no es una 
mala idea para continuar su carrera. 

Javier Sanguinetti es un argentino 
que conoce el fútbol boliviano, el año 
pasado defendió los colores de Orien-
te Petrolero, jugó poco debido a una 
lesión, pero la chance de llegar a la tie-
rra del Pagador le trae buenos recuer-
dos porque en 2018, salió campeón 
con el otro San José. 

Mientras que Víctor Hugo Melgar 
es mediocampista de contención y 
puede ser una pieza importante para 
Villegas que le gusta el orden táctico. 

Los cuatro jugadores tienen nego-
ciaciones avanzadas con la dirigencia 
y en las próximas horas pueden ser 
oficialmente presentados.  

La idea es comenzar este miércoles 
con los entrenamientos, la parte física 
seguirá a cargo de Jaime Jiménez, quien 
es experimentado en este campo.

Sanguinetti, Torres, 
Melgar y Roca, cerca 

de GV San José
w El cuadro 

orureño busca 
jugadores que 

cuenten con 
experiencia en la 

máxima categoría

LOS DATOS

ENTUSIAS-

MO   

Los hin-

chas oru-

reños se 

ilusionan 

de obser-

var parti-

dos de la 

máxima 

categoría 

en el Je-

sús Ber-

múdez. 

 

LABOR 

El cuadro 

orureño irá 

a los are-

nales para 

trabajar la 

parte física.

NEGOCIACIO-

NES. Melgar 

(izq.), Sanguinet-

ti, Torres y Roca 

están a punto de 

llegar a Oruro.

P. A. n LA PAZ 

L
a dirigencia de Oriente Pe-
trolero presentó oficialmen-
te ayer a tres refuerzos: el 

guardameta Alejandro Torres, 
el mediocampista José Vargas y 
el delantero Carlos Ventura. 

A pesar que el refinero no 
participará este año en ningún 
torneo internacional, su direc-
tiva busca armar un plantel 
competitivo para mejorar su 
campaña del año pasado.  

La mayoría de los hinchas 
albiverdes pidieron la salida del 
presidente del club, Ronald Ral-
des, la anterior temporada su 
equipo peleó por salir de la 
zona del descenso, lo logró en 

los últimos encuentros luego 
de la llegada del entrenador 
chileno Rodrigo Venegas. 

Torres declaró que llega a 
un club que tiene miles de hin-
chas y prefirió este club que 
irse a otro que participará en la 
Copa Libertadores. 

“Uno tiene que darle la prio-
ridad a un club como Oriente, 
que tiene una gran hinchada”, 
dijo Torres.  

Por su parte, el volante José 
Vargas llega procedente del 
descendido Palmaflor, realizó 
una buena temporada 2023, se 
ganó la titularidad y cuenta 
con posesión del balón. 

Mientras que el dominicano 

Carlos Ventura llegará por pri-
mera vez al país.  

Tiene 26 años, es apodado 
el “Killer”, ha sido parte de los 
tres títulos consecutivos que 
ha ganado el Cibao FC, en la 
Liga Dominicana de Fútbol, 
desde que se integró el 15 de 
marzo del 2021. 

Para el centroamericano no 
será difícil su adaptación por-
que contará con el apoyo de su 
compatriota Danco García, 
quien es defensor de Oriente 
Petrolero y hay varios domini-
canos en el fútbol nacional.  

Ayer, comenzó con la revisión 
médica al plantel en las instala-
ciones del complejo.Torres, nuevo arquero de Oriente.

Oriente suma 
a Torres, 
Vargas y 
Ventura

Los tres jugarán este año en 
el refinero que buscará un 

torneo internacional

RAFAEL SEMPÉRTEGUI n  LA PAZ 
Hugo Dellien se enfrentará al por-
tugués Goncalo Oliveira en la qualy 
(clasificación) del Abierto de Aus-
tralia, el primer Grand Slam del año. 

El tenista boliviano ya se enfren-
tó al luso una vez en su trayectoria 
deportiva. El partido se jugará en-
tre hoy y mañana, que dará el pun-
tapié inicial del mejor tenista del 
país en esta temporada. 

La organización dio a conocer 
el sorteo de la qualy, que tiene a 
128 tenistas que buscan quedarse 
con las 16 plazas que dan acceso 
al cuadro principal, lo que significa 
que deben superar tres rondas. 

Oliveira, de 28 años y que se en-
cuentra en el puesto 224 del ran-
king ATP, muestra en su trayectoria 
deportiva que participó en torneos 
ITF, challengers y algún ATP 250, 
pero será su debut total en un 
Grand Slam. 

Esto deja al nacido en Trinidad 
como favorito para ganar el due-
lo, pues aparte del ser el noveno 
sembrado de la clasificación y es-
tar en el puesto 112 del ranking, 
disputará su cuarto Abierto de 
Australia (los anteriores tres fue-
ron en 2020, 2021 y 2023). 

Además, Dellien se impuso en 
el único partido que tuvo ante el 
portugués: en 2021 ganó en la pri-
mera ronda del Challenger de 
Lima por 0-6, 6-2 y 6-2. 

Dellien utilizó una de sus histo-
rias en sus redes sociales para 
anunciar que ya tenía definido a su 
contrincante y que está listo. 

“Han sido días de buen entrena-
miento, estoy contento y con mu-
chas ganas de empezar el primer 
Grand Slam del año”, dijo.

Dellien jugará 
ante Oliveira  
en Australia

n TENIS

El nacional jugará entre 
hoy o mañana, en su 
cuarto Grand Slam 

o
r

ie
n

te

la
 r

a
zó

n
-a

r
c

h
iv

o



16 FÚTBOL
LUNES, 8 DE ENERO DE 2024LOS DEPORTES DE LA RAZÓN

MARCAS

A
l nordeste de París, en lo que 
los franceses llaman la ban-
lieue (el suburbio), se encuen-
tra la comuna de Colombes, 
bella y tranquila zona residen-

cial a la que se llega con el Metro y lue-
go en tren.  

En ese barrio de árboles y silencios 
se encuentra el Estadio Yves-du-Ma-
noir, el viejo coliseo donde nació la 
gloria del fútbol sudamericano. Sobre 
ese césped centenario descubrió el 
mundo que, al otro lado del océano, 
en tierras de indios, había individuos 
que jugaban mucho a la pelota.  

No eran simples batebolas que co-
rrían sin parar: se trataba de verdade-
ros artistas que maravillaban con su 
toque, su gracia, sus fintas, sus frenos 
y amagues. Eran los uruguayos rom-
piendo el cascarón del gran reconoci-
miento, dando vida a la llamada “Rá-
faga Olímpica”, que hilvanó París 1924 
y Ámsterdam 1928. 

No podíamos llegar a París sin vi-
sitar el templo de Colombes. Acaso 
nosotros estuviésemos ahí a causa 
del furor que causaron aquellos feno-
menales charrúas. Como rezaba esa 
magnífica publicidad que promovía 
el turismo dominicano: “República 
Dominicana, donde todo empezó”. Es 
que allí desembarcó Colón por pri-
mera vez en tierra americana. Futbo-
lísticamente, nuestro desembarco 
fue en Colombes. 

El Yves-du-Manoir se achicó, de 
60.000 espectadores pasó a 7.000. 
Queda una sola tribuna, la lateral con 
techo de chapas del que fue escenario 
central de los Juegos Olímpicos de 
1924 y de la Copa del Mundo de 1938. 
Es la casa del Racing Club de París, 
otrora glorioso que hoy deambula por 
la cuarta división.  

El mismo Racing de París que en 
1986, patrocinado por la empresa de 
motores Matrá, revolucionó al fútbol 

mundial contratando a Enzo Frances-
coli, Ruben Paz, Pierre Littbarski, Ma-
xime Bossis, Luis Fernández y otras 
estrellas. El resultado fue un fiasco co-
losal, un simple amontonamiento de 
nombres. Se dilapidó una fortuna, el 
equipo descendió, el sponsor huyó y 
el Racing Club se hundió en la ciénaga 
del anonimato. 

Aún hoy, en el mundo globalizado 
donde todo se conoce, a muchos fran-
ceses les costaría ubicar en el mapa a 
Uruguay. Remontémonos a 1924. Allá 
no se sabía si Uruguay era una fruta, 
una marca de tabaco o la denomina-
ción de una tribu. El nombre por sí 
sólo sonaba tan exótico… La tarde de 
la inauguración de los juegos, refieren, 
izaron la bandera uruguaya al revés, 
con el sol para abajo. También, dicen, 
le erraron al himno: pusieron una 
marcha brasileña. En el cuadro de 
competición lo ubicaron en una elimi-
natoria previa frente a Yugoslavia.  

Cuenta la leyenda que dos “espías” 
yugoslavos fueron al entrenamiento 
uruguayo para ver cómo eran esos in-
dividuos tan extraños. Y ahí apareció 
la picardía criolla. Alertados, los celes-
tes hacían todo torpemente: se cho-
caban entre sí, pateaban a cualquier 
parte. Los balcánicos volvieron a la 
concentración y, más que contentos, 
quedaron compungidos: “Pobre gente, 
venir de tan lejos para quedar elimi-
nada en el primer partido”. Sintieron 
lástima sincera. 

Al día siguiente jugaron y Uru-
guay les ganó 7 a 0 con un baile in-
olvidable… Y con apenas 3.025 per-

sonas en las gradas. 
Fue tal el impacto que ya al segun-

do encuentro asistieron 10.455. Y al 
otro, y al siguiente. Cada presentación 
fue una fiesta de toques, lujos y goles. 
El negro José Leandro Andrade fue 
apodado “La Maravilla Negra” e invi-
tado de honor al Lido. A Nasazzi se lo 
denominó “El Gran Capitán”, a Héctor 
Scarone “El Mago”, a Pedro Petrone 
“La Fiera”. El fútbol le debe a Uruguay 
el primer gran golpe de popularidad, 
ya que su hazaña trascendió todas las 
fronteras. Allí nació la fama de que era 
un deporte donde todo podía suceder. 
Ahí estaba la muestra. 

Tras la paliza a Yugoslavia, otras 
cuatro victorias compusieron la es-
calera hacia el laurel olímpico: a Es-
tados Unidos 3-0, a Francia 5-1, a Ho-
landa 2-1 y a Suiza 3-0. Tras ese últi-
mo choque con los helvéticos, el pú-
blico se puso de pie y ovacionó a los 
celestes como nunca se había visto. 
Pasó un minuto, dos, tres… la gente 
no paraba de aplaudir. Para corres-
ponder a tanto homenaje, Nasazzi les 
dijo a sus compañeros: “Che, vamos 
a dar una vuelta a la cancha para sa-
ludar”. Así nació la Vuelta Olímpica. 
La inventaron sin darse cuenta. La 
gente arrojaba sombreros y flores a 
su paso y los muchachos uruguayos 
los recogían y volvían a lanzarlos. 
Está filmado, es muy emocionante. 

El detalle que lleva la gesta a nive-
les de epopeya es que, además, Uru-
guay asistió al torneo disminuido. En 
1923 la Copa América se celebró en 
Montevideo. El fútbol oriental estaba 

dividido desde 1922 por un cisma: Na-
cional se quedó en la Asociación, Pe-
ñarol, enrabietado, arrastró una parva 
de clubes chicos a fundar la Federa-
ción. La afiliada a la Conmebol y a la 
FIFA era la Asociación, con esos juga-
dores se afrontaban las citas interna-
cionales. Tan enconada era la división 
de los dos grandes que una tarde, el 
25 de noviembre de 1923, dos “Selec-
ción de Uruguay” se presentaron a ju-
gar a la misma hora. En el Parque 
Central y por la Copa América, la de 
la Asociación (oficial) venció a Brasil 
2 a 1. A unas veinte cuadras, en la can-
cha de Peñarol en Pocitos, el combi-
nado de la Federación derrotó a Chile 
por idéntico marcador. Los dos juga-
ron con la casaca celeste que marca 
la historia. Los dos decían lo mismo: 
“Nosotros somos Uruguay”. 

Para ganar su pulseada frente a Pe-
ñarol de cara al público, el presidente 
de Nacional y de la Asociación, Atilio 
Narancio, hizo una jugada maestra; 
les prometió a los jugadores: “Si ganan 
la Copa América los llevo a disputar 
las Olimpiadas en París”. Los futbolis-
tas cumplieron, conquistaron el título. 
El dirigente también. No fue fácil. Na-
rancio, apodado “El padre de la victo-
ria”, ya metido en el baile, bailó: hipo-
tecó su quinta en el barrio de Maro-
ñas para financiar el viaje. No fue todo: 
hasta último momento, el Comité 
Olímpico Uruguayo no daba la auto-
rización para participar en los Juegos; 
temía un papelón. Es que intervendrí-
an todas las potencias europeas, se 
desconocía el poderío de ellas, pero se 
pensaba que sería enorme. Y Uruguay 
tenía su fútbol partido. Peñarol, Cen-
tral, Sud América, Defensor, Misiones, 
Miramar, River Plate y una treintena 
de clubcitos más no estarían repre-
sentados. Era un riesgo muy alto. Las 
gestiones llegaron hasta al presidente 
de la Nación. Recién nueve días des-
pués de partir de Montevideo, estan-
do el barco en alta mar, el COU dio la 
aprobación. La Celeste acudiría sin los 
futbolistas de la Federación. Era la mi-
tad de Uruguay. Por ello, la gesta olím-
pica de 1924 tiene valor doble. 

Aquel 9 de junio de 1924, miles de 
hinchas de Peñarol hacían fuerza por 
Suiza. Es que no había ningún futbo-
lista mirasol entre los campeones. “En 
la final del ’24 yo quería que la selec-
ción perdiera. Sin Peñarol, ese equipo 
no era Uruguay”, nos dijo, en persona, 
el arquitecto Raúl Bove Ceriani, expre-
sidente del Comité Olímpico Urugua-
yo. Uruguay era entonces un país cer-
cano al millón y medio de habitantes. 
Sin embargo, 400.000 abarrotaron el 
puerto de Montevideo para aclamar-
los en el retorno. 

Uruguay campeón olímpico… ¡In-
creíble! Entramos en el año del cente-
nario de aquella hazaña eterna. Volvi-
mos de Colombes flotando entre los 
recuerdos. Y apenados. Ni una foto, ni 
una placa de bronce perpetuaba la ha-
zaña de aquellos héroes que pusieron 
al fútbol sudamericano en el mapa de 
la consideración mundial. 

El segundo 
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Los elementos básicos de una sen-
tencia constitucional son tres: la ra-
tio decidendi, la obiter dictum y el 

decisum. Como son términos en latín po-
demos traducirlos a la razón para la deci-
sión, lo dicho sea de paso y la decisión. Su 
origen se encuentra en la doctrina del de-
recho anglosajón denominado stare decis 
et non quieta moveré, que se traduce como 
estar a lo decidido y no mover lo ya esta-
blecido, lógicamente se refiere a estar a lo 
decidido por los tribunales como el tribu-
nal constitucional, es decir, a los criterios, 
razonamientos e interpretaciones que 
emiten los tribunales para resolver casos 
concretos, los cuales constituyen jurispru-
dencia constitucional de obligatoria ob-
servancia por todos, en particular por los 
órganos de poder del Estado a momento 
de aplicar la Constitución.  

La ratio decidendi está directamente rela-
cionada con el decisum, pues se trata de las 
razones explicadas en detalle que llevan a to-
mar la decisión, en éstas se encuentran las re-
glas y razonamientos aplicados por el tribunal 
y son considerados por la doctrina constitu-
cional como fuente primaria de derecho para 
casos posteriores, pues se trata del principio 
que los tribunales deben honrar en sus deci-
siones previas como precedente vinculante 
(stare decis). Se los identifica a partir de la de-
cisión, pues son los argumentos indispensa-
bles e insustituibles que llevan al decisum. 

Otra consideración poseen los llamados 
obiter dicta —plural de obiter dictum— que 
son los razonamientos y afirmaciones que no 
forman parte del proceso de formación inter-
na de la decisión. Se los llama también argu-
mentos doctrinales ex abundantia o ad pom-
pam vel ostentationem, es decir, dichos para 
pompa y ostentación, pero que no se relacio-
nan con el caso en cuestión. Generalmente 
se los identifica porque no constituyen la ratio 
decidendi, es decir, son cosas dichas de paso 
o de manera gratuita o incidentalmente y que 
no se relacionan con el asunto jurídico que 
se está resolviendo y, por ello, no poseen re-
lación directa con la decisión. No son estric-
tamente relevantes para la resolución del 
caso, siendo posible su omisión pues no le 
restan fuerza persuasiva a la sentencia. 

Los obiter dicta no son vinculantes para 
casos posteriores pero sí revelan las inten-
ciones del juzgador que, si se dan determi-
nadas situaciones, estos argumentos y razo-
namientos podrían, o no, ser tomados en 
consideración, pero como no lo son en el 
caso presente, son solo cosas dichas de paso. 

El artículo 203 de la Constitución Políti-
ca del Estado boliviana señala que las de-
cisiones y sentencias del Tribunal Constitu-
cional Plurinacional son de carácter vincu-
lante y de cumplimiento obligatorio, y si-
guiendo la doctrina constitucional este 
artículo se refiere a la vinculatoriedad de la 
ratio decidendi y en particular del decisum.  

‘Obiter dicta’

PENSAR 2  
FARIT ROJAS T. 
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#FUERADECONTEXTO 2 
CLAUDIO ROSSELL ARCE

A quién me recuerda ChatGPT

C
omo madre de un niño de ocho años y como 
alguien que pasó el último año experimentan-
do con IA generativa, he pensado mucho en la 
conexión entre interactuar con uno y con el 

otro. No estoy sola en esto. Un artículo publicado en 
agosto en la revista Nature Human Behavior explicaba 
cómo, durante sus primeras etapas, un modelo de inte-
ligencia artificial intentará muchas cosas al azar, redu-
ciendo su enfoque y volviéndose más conservador en 
sus elecciones a medida que se vuelve más sofisticado. 
Algo así como lo que hace un niño. "Los programas de 
IA funcionan mejor si empiezan como niños raros", es-
cribe Alison Gopnik , psicóloga del desarrollo. 

Sin embargo, me sorprende menos cómo estas he-
rramientas adquieren hechos que cómo aprenden a 
reaccionar ante situaciones nuevas. Es común descri-
bir la IA como “en su infancia”, pero creo que eso no 
es del todo correcto. La IA se encuentra en la fase en 
la que los niños viven como pequeños monstruos 
energéticos, antes de que hayan aprendido a ser refle-
xivos sobre el mundo y responsables de los demás. Es 
por eso que he llegado a sentir que la IA necesita so-
cializarse de la misma manera que lo hacen los niños 
pequeños: entrenarlos para que no sean idiotas, para 
que se adhieran a estándares éticos, para que reconoz-
can y eliminen los prejuicios raciales y de género. En 
resumen, necesita ser criada por los padres. 

No basta simplemente con decirles a los niños cuál 
debería ser el resultado. Hay que crear un 
sistema de directrices (un algoritmo) que 
les permita llegar a los resultados correctos 
cuando también se enfrentan a diferentes 
entradas. Tratar de imbuir el código real con 
algo que parezca un código moral es en al-
gunos aspectos más simple y en otros más 
desafiante. Las IA no son sensibles (aunque 
algunos dicen que sí), lo que significa que 

no importa cómo parezcan actuar, en realidad no pue-
den volverse codiciosas, caer presa de malas influen-
cias o tratar de infligir a otros el trauma que han su-
frido. No experimentan emociones, que pueden refor-
zar tanto el buen como el mal comportamiento.  

De una forma u otra, vamos a tener que empezar a 
prestar mucha más atención a este tipo de orientación, 
al menos tanta atención como la que prestamos actual-
mente al tamaño de los modelos de lenguaje o las apli-
caciones comerciales o creativas. Y los usuarios indivi-
duales que hablan con los robots sobre género y Chuck 
Grassley no son suficientes. Las empresas que invierten 
miles de millones en desarrollo deben hacer de esto una 
prioridad, al igual que los inversores que las respaldan. 

En general, no soy un pesimista de la IA. Mi esti-
mación: la probabilidad de que las IA sean nuestro 
fin es relativamente baja. Quizás el 5%. Ocho en los 
días en que una herramienta de autocorrección im-
pulsada por IA inserta errores tipográficos espanto-
sos en mi trabajo. Creo que la IA puede aliviar a los 
humanos de muchas cosas tediosas que no pode-
mos o no queremos hacer, y puede mejorar las tec-
nologías que necesitamos para resolver problemas 
difíciles. Y sé que cuanto más accesibles sean las apli-
caciones del modelo de lenguaje grande, más posible 
será permitirles analizar dilemas morales. La tecno-
logía se volverá más madura, en ambos sentidos. 

Pero por ahora, todavía necesita la supervisión 
de un adulto, y si los adultos en la sala están equi-
pados para hacerlo es un tema de debate. Basta 
con mirar cuán ferozmente peleamos sobre cómo 
socializar a los niños reales: si, por ejemplo, el ac-
ceso a una amplia gama de libros de la biblioteca 
es bueno o malo. El peligro real no es que las IA se 
vuelvan sensibles y nos destruyan a todos; es que 
tal vez no estemos preparados para criarlos porque 
no somos lo suficientemente maduros. 

TRIBUNA 2 ELIZABETH SPIRES
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L
a actual escalada bélica entre las fuer-
zas israelíes y milicias palestinas re-
cuerda a la comunidad internacional 
lo lejos que está un posible acuerdo de 

paz definitivo que ponga fin a este conflicto, uno 
de los más antiguos y sangrientos de Oriente 
Próximo y peor aún luego de conocerse el 2 de 
enero de 2024, la muerte del número dos de Ha-
más, en un bombardeo con un dron israelí con-
tra una oficina del grupo a las afueras de Beirut, 
donde además fallecieron cinco personas, sin 
hasta la fecha atribuirse Israel este atentado. 

Recordemos que la guerra ha regresado a 
Oriente Próximo tras el ataque contra Israel 
lanzado desde Gaza por Hamás el 7 de octubre 
de 2023. La ofensiva sin precedentes de la or-
ganización islamista, con cohetes e incursiones 
de milicianos. dejó más de mil muertos en el 
país hebreo, no obstante, la respuesta del go-
bierno de Benjamín Netanyahu fue la de decla-
rar el estado de guerra e iniciar un contraata-
que sobre la Franja de Gaza, que se ha cobrado 
ya miles de muertos, hoy en día sin piedad, tal 
y como fuera un crimen de lesa humanidad y 
sin la intención de dar una ralentización. 

No es raro que no solo personalidades del 
mundo artístico (cine, música, letras, y otros) 
se hayan pronunciado sobre esta escalada de 
ofensiva sin razón, como tampoco fue o es 
extraño que incluso Estados se pronuncien 
exigiendo no solo un stop al ataque, sino el 
cumplimiento de resoluciones de las Nacio-

nes Unidas por más de 30 años; aun así y 
como una vez mas lo demuestra el derecho 
internacional y la comunidad internacional, 
“el pertenecer al Consejo de Seguridad” da 
privilegios y prerrogativas que 
hacen de que poco a poco los Es-
tados creen organismos parale-
los, protegiéndose uno con otros 
contra otros, lastimosamente. 

La conocida y acertada solución 
al conflicto parece apuntar, desde 
finales de los años 40, a la creación 
y reconocimiento de dos Estados, 
lo cual supone la creación de un 
Estado palestino y otro israelí, co-
existiendo en paz y de forma inde-
pendiente. Desde 1947, la opción de los dos Es-
tados está presente en el plan de Naciones Uni-
das para la partición de Palestina, al igual que 
la idea de que Jerusalén pasara a ser una tercera 
entidad bajo control internacional, sin embargo, 
en el siglo XXI el pasado parece ser eso, ni mu-
cho menos un intento de acercamiento. 

Los Acuerdos de Oslo de 1993, firmados por 
Isaac Rabín y Yaser Arafat en la Casa Blanca, 
preveían que la Autoridad Palestina se convir-
tiera en un Estado. Este proyecto no se llegó a 
concretar y fue en 2003 cuando la hoja de ruta 
elaborada por el Cuarteto —que actuaba como 
mediador y estaba formado por Estados Uni-
dos, Rusia, la UE y la ONU— planteó que el Es-
tado palestino se instaurara en 2005. 

Crímenes de lesa humanidad: no todos son aliados  
TRIBUNA 2 JORGE LIZÁRRAGA

T
emprano en la mañana del viernes 10 de 
noviembre, sonó mi teléfono con una no-
ticia terrible: mi esposa, Nancy, tiene una 
forma muy agresiva de cáncer de mama. 

Incluso mientras escribo estas palabras, sé que 
hay innumerables lectores que conocen la sensa-
ción exacta. O han recibido un diagnóstico similar 
o aman a alguien que lo ha recibido. Y cada uno 
de esos lectores conoce la sensación surrealista 
de que su vida cambie instantáneamente. Nancy 
y yo vivíamos en una realidad antes de la llamada 
telefónica y en otra realidad después. 

Es como la diferencia entre la paz y la guerra. 
En tiempos de paz, puedes soñar y planificar. 
La verdadera alegría puede ser difícil de alcan-
zar, pero parece una meta alcanzable. En tiem-
pos de guerra, se profundiza. Tú peleas. Y el ob-
jetivo no es la alegría sino la supervivencia mis-
ma. La paz tiene muchos desafíos, pero la gue-
rra es emocionalmente demoledora. Y con cada 
acto de bondad y expresión de preocupación 
(incluso de colegas aquí en The Times, que han 
demostrado un cuidado y compasión notables) 
la oscuridad retrocede aún más. Nada es fácil y 
el miedo sigue siendo real. Pero no hay compa-
ración entre el estado de nuestros corazones 
ahora y el estado que tenían cuando recibimos 
por primera vez las sombrías noticias de Nancy. 

La semana pasada vi el increíblemente con-
movedor ensayo en vídeo de mis colegas Adam 
Westbrook y Emily Holzknecht, La duración de 
la vida de la soledad. En él, persona tras perso-
na, generación tras generación, describe la 
abrumadora carga de sentirse completamente 
solo, a veces incluso cuando están casados o 
tienen buenos amigos. Un sobreviviente de 
cáncer describe sentirse abandonado. Las vo-

ces de mediana edad explican que no quieren 
ser una “carga” para los demás. 

Si sigues mis escritos, sabrás que estoy pro-
fundamente preocupado por el tema de la amis-
tad. Como escribió el cirujano general Vivek 
Murthy en abril pasado, somos una “nación so-
litaria”. Hombres y mujeres tienen menos amis-
tades. Un porcentaje alarmante de estadouni-
denses afirma no tener ningún amigo cercano. 

No existe un plan nacional de cinco puntos 
para la amistad. No es un problema susceptible 
de soluciones políticas o culturales. Más bien, es 
un problema que exige una acción individual mo-
tivada por una convicción individual, quizás diri-
gida por las mismas personas que saben lo que 
significa sentir la doble alegría y la mitad de la tris-
teza que hace posible compartir. Aquellos de nos-
otros que hemos sido bendecidos de 
esta manera debemos bendecir a 
otros a cambio. La palabra clave del 
proverbio sueco es "compartido". No 
me dices simplemente el motivo de 
tu tristeza o alegría, y yo no me limi-
to a escuchar. La palabra “compar-
tido” implica participación. Cuando 
compartes una comida, no eres sim-
plemente una de las dos personas 
que comen. Están comiendo juntos 
. Y así debería ser con la tristeza y la 
alegría. En el libro de Romanos, el 
apóstol Pablo les dice a los creyentes: “Alegraos 
con los que se alegran; llora con los que lloran”. 

En el fondo, tanto el proverbio sueco como el 
versículo de Romanos describen concretamente 
lo que significa ser empático. Como ha explicado 
memorablemente Brené Brown: “La empatía es 
una elección, y es una elección vulnerable. Porque 

para conectarme contigo, tengo que conectarme 
con algo en mí que conoce ese sentimiento”. 

En otras palabras, si realmente estás com-
partiendo el dolor, también lo estás sintiendo, 
y cuando sientes lo que siente tu amigo, alivias 
su carga. Brown continúa: “Si comparto contigo 
algo que es muy difícil, prefiero que digas: 'Ni si-
quiera sé qué decir en este momento'. Me alegra 
mucho que me lo hayas contado. Porque la ver-
dad es que rara vez una respuesta puede mejo-
rar algo. Lo que hace que algo sea mejor es la 
conexión”. Aquellos de nosotros que hemos ex-
perimentado esa conexión y ese amor deberí-
amos sentir la necesidad urgente de extenderlo 
a los demás. En nuestra familia tenemos una 
regla: si vemos a alguien solo y bajo presión, tra-
tamos de ayudarlo. No importa dónde estemos. 
Nancy creó esta regla familiar y nadie en nues-
tra familia la modela mejor que ella. 

En una visita al centro de oncología de Van-
derbilt justo antes de la segunda infusión de 
quimioterapia de Nancy, ella vio a una mujer 
en el mostrador de facturación que tenía la 
misma expresión de sorpresa y miedo que ha-
bía cubierto su rostro apenas tres semanas an-
tes. Entonces Nancy se acercó y se presentó. 
Le preguntó a la mujer si se encontraba bien y 
le respondió que acababa de recibir su propio 
diagnóstico minutos antes. Estaba sola. La ma-
yor parte de su familia estaba lejos. 

Las lágrimas de Nancy brotaron casi instan-
táneamente. Ella conoció el impacto de un diag-
nóstico de cáncer. Y en ese momento se hizo una 
conexión. Compartieron el dolor del otro. Esperan 
compartir la alegría cuando ambas hayan vencido 
esta terrible enfermedad. Pero no importa lo que 
les depare el futuro, no lucharán solas. 

Una llamada terrible y lo que vino después

Jorge Lizárraga  

es abogado. 

La intención era que la creación del Estado 
palestino diera garantías de seguridad a Israel 
y le ayudara a retener una mayoría demográ-
fica judía —permitiendo que el país siguiera 
siendo judío y democrático— y otorgaría un 
Estado independiente a los palestinos. Los 
desacuerdos entre palestinos e israelíes y los 
continuos brotes de violencia han impedido 
que estos planes se hayan hecho realidad. 

Hoy en día, Israel incluso ha considerado 
ridículo un informe de la ONU sobre la vio-
lación de derechos en Cisjordania, calificán-
dolo como "ridículo". "Bastante ridículo", dijo 
Tal Heinrich, portavoz de la oficina del pri-
mer ministro de Israel, en rueda de prensa 
en Jerusalén hace un par de semanas atrás. 

El primer ministro de Irak, Mohamed Shia 
al Sudani, agradeció el pasado año al presi-
dente del gobierno español, Pedro Sánchez, 
su "valentía" por su posición ante el conflicto 
entre Israel y Hamás, al pedir a las autorida-
des israelíes que respeten el derecho interna-
cional para evitar el sufrimiento a la pobla-
ción de Gaza; al mismo tiempo que ya son 
varios los jefes de Estado en todo el mundo 
que condenan frontalmente la arremetida is-
raelí contra palestinos, sin saber las conse-
cuencias de su posicionamiento, Estados 
como Turquía, Libia, Irán, Irak, Siria, Colom-
bia, Brasil, Bolivia, Venezuela, Corea del Norte 
y otros, indican que no todos son aliados de 
los crímenes de lesa humanidad. 

David French   

es columnista  

de The New  

York Times. 

TRIBUNA 2 DAVID FRENCH 

No existe un plan 
nacional de cinco 

puntos para la 
amistad. No es  
un problema 

susceptible de 
soluciones políticas 

o culturales 

Los Acuerdos de 
Oslo de 1993 

preveían que la 
Autoridad 

Palestina se 
convirtiera  

en un Estado






